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编者按：2021 年 3 月 5 日，十三届全国人大四次会议开幕会结束后，举行了首场“部长通道”采

访活动，农业农村部部长唐仁健通过网络视频方式接受媒体采访，对粮食安全、乡村振兴和种子等热

点问题进行了全面解答。

文 / 孙永立

农业农村部部长唐仁健：
力求十年打赢种业翻身仗

记者：种子是农业的芯片，在农业快速发展

的过程中，种子问题也越来越受关注，对于打好

种业翻身仗有哪些考虑和安排？

唐仁健：去年中央经济工作会议、中央农村

工作会议和今年的《政府工作报告》都强调了确

保粮食安全和重要农产品供给，关键是“藏粮于
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地、藏粮于技”，要害是种子和耕地。

第一，我们的种子有基础。在很大程度上，能

够满足国内需求，尤其是在“有没有、保生存”这

个问题上。像水稻、小麦两个最基本的口粮，完

全用的是自主选育品种，而且产量还不低。外资

企业占我国种子市场份额只有 3% 左右，进口种子

占全国用种量只有 0.1%。所以，我们的种子不像

很多方面想象的那样有那么大的危机。

第二，有差距。我们有些品种、有些领域和

有些环节，跟国外的差距还非常大。刚才我讲水

稻、小麦问题不大，但是玉米、大豆单产水平目

前只有世界先进水平的 60% 左右。像蔬菜，比如

我们经常吃的甜椒、耐储番茄等种子从国外进口

还比较多。另外，生猪的饲料转化率、奶牛产奶

量都只有国际先进水平的 80% 左右，白羽肉鸡祖

代种鸡主要也是靠进口。所以我们确实有差距，但

这些属于“好不好、高质量”方面的差距。

第三，有行动。总书记明确提出，要立志打

一场种业翻身仗。我们正在会同有关部门，研究

制定打好种业翻身仗行动方案。力求用十年左右

的时间实现重大突破，具体有以下几个方面：

一是种质资源，没有种质资源就没有基础。目

前，畜禽种质资源库正在立项，并已有两个好消

息：海洋渔业种质资源库已经开工建设，新的农

作物种质资源库今年 9 月份就能建好，建成后保

存能力达到 150 万份，位居世界第一。

二是关键核心技术攻关，在原创技术、底盘

技术上尽可能突破，争取把这些技术掌握在我们

手上。

三是培育一批“育繁推”一体化种子企业，建

立健全商业化育种体系。我们现在的种子企业还

存在“小散弱”问题，今后要重振、要规范、要

提升。

四是抓好海南南繁基地和甘肃、四川等国家

种子基地建设。

五是管好种子市场，保护好知识产权，尤其

要严厉打击套牌侵权行为。

记者：长期以来，粮食安全都是备受关注的

问题。去年很多国家对粮食出口进行了限制，李

克强总理在《政府工作报告》中也强调了粮食生

产。请问当前我国粮食生产形势如何，粮食安全

有没有保障？

唐仁健：总理在《政府工作报告》中明确提

出，不仅今年，也包括“十四五”时期，粮食产

量都要保持在 1.3 万亿斤以上。在我们这么一个有

着 14 亿人口的大国，吃饭问题始终是治国理政的

头等大事，也是我们农业农村工作的一个永恒主

题。对于粮食安全问题，社会各界很关注，党中

央、国务院始终高度重视，在去年底中央经济工

作会议、中央农村工作会议上和今年的《政府工

作报告》中，都予以了重点强调。总书记告诫我

们，要牢牢把住粮食安全主动权，粮食生产年年

要抓紧。“紧”字凸显了粮食安全问题在新阶段、新

征程中的极端重要性。

前不久，国务院专门召开了全国春季农业生

产工作会议，进行了系统部署。农业农村部根据

党中央、国务院的要求，做了三条具体安排。

一是压实责任。总书记重要讲话和今年中央

一 号 文 件 都 明 确 要 求， 粮 食 安 全 要 实 行 党 政 同

责。我们正与国家发改委一起，会同有关部门制

定相关的考核办法。另外，经国务院同意，我们

向各省也下达了今年粮食面积和产量的任务。

二是制定出台了一系列支持粮食发展的政策

措施。籼稻和小麦最低收购价在去年每斤提高 1

分钱的基础上，今年继续提高 1 分钱。另外，玉

米大豆生产者补贴政策也继续保持稳定，完全成

本保险、收入保险试点也扩大到了三大粮食作物。
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三是总书记要求实施“藏粮于地、藏粮于技”战

略。我们大力推进高标准农田建设和黑土地保护

工程，今年还计划建设 1 亿亩高标准农田。

最近，我们调度了全国情况，发现这些努力

没有白费。今天正好是二十四节气的惊蛰，万物

复苏，春耕生产正在从南向北梯次展开。我们调

度全国冬小麦生产情况发现，比去年增加了 300

多万亩，尤其是苗情和墒情非常好。前不久，我

到河南漯河和许昌进行了实地考察，当地的农民

和专家都说，今年小麦的苗情好于去年、好于常

年， 是 近 几 年 最 好 的。 目 前， 小 麦 已 大 面 积 返

青，一二类苗大概是 87.5%，比上年提高了 1 个百

分点。大家可以稍微舒口气，但是也不能太乐观，夺

取夏粮丰收还要过五关斩六将，还要防倒春寒、春

旱、倒伏、病虫害，后面还有“干热风”，最后

还可能出现“烂场雨”。总之，我们要一关一关过，一

个环节一个环节抓，力争在建党一百周年华诞之

前，夏粮能够获得丰收。

最后，简单介绍下总体情况，我国粮食生产

已 经 保 持 了 17 连 丰， 最 近 6 年 一 直 稳 定 在 1.3

万亿斤以上。目前，我国人均粮食占有量为 474

公斤。国际通常认为，400 公斤是粮食安全的标

准线，我们已经连续多年超过标准线。所以，我

国粮食安全是有保障的，我们完全能端牢中国人

的饭碗。

记者：“十四五”时期我们将全面推进乡村

振兴，实施乡村建设行动，对于这项工作，将有

哪些具体的考虑？

唐仁健：党的十九届五中全会明确提出要实

施乡村建设行动，今天总理作《政府工作报告》

又予以了强调。我们经过八年的努力，脱贫攻坚

已经完成，“两不愁三保障”都解决了，农村的

基础设施和社会面貌变化很大。但是目前，农村

基础设施很多只是到了行政村，村以下到户还有

很多卡点和堵点，短板、弱项主要在这块。下一

步，乡村建设行动要做好三个方面的工作。

第 一， 编 好 规 划。 按 照 党 中 央、 国 务 院 的

要 求， 今 年 县 一 级 的 国 土 空 间 规 划 要 基 本 编 制

完 成。 完 成 以 后， 要 在 此 基 础 上 编 制“ 多 规 合

一”的实用性村庄规划。之所以强调实用性，就

是 要 照 顾 农 村 的 特 点 和 农 民 的 需 要， 方 便 他 们

改善生产生活。

第 二， 建 好 硬 件。 硬 件 主 要 是“ 水 电 路 气

讯”，这方面以前也在搞，往后我们主要倡导和

推动向村去覆盖、向户去延伸。尤其是推动那些

既有利于生活方便、又有利于生产条件改善的设

施建设。比如行政村以下的路，通村的道路、村

里面的主干道，还有连接周边基地的资源路、产

业路、旅游路，还要建设仓储设施和冷链物流，解

决好农产品上行和工业品下行的问题。

第 三， 抓 好 软 件。 软 件 主 要 是 社 会 服 务 和

乡 村 治 理。 社 会 服 务 这 几 年 变 化 非 常 大， 今 后

要 继 续 提 升， 力 求 让 农 村 的 上 学 条 件、 医 疗 条

件、养老条件更好一点，保障水平更高一点。乡

村 治 理 主 要 是 乡 风 文 明 和 社 会 事 业 发 展， 力 求

通 过 努 力 形 成 文 明 的 乡 风、 良 好 的 家 风 和 淳 朴

的 民 风， 让 农 村 的 社 会 风 貌 和 农 民 的 精 神 面 貌

再上一个新台阶。

前段时间，一些地方搞乡村建设出了一些问

题，我想强调的是，在今后工作中一定要明白，乡

村建设是为农民而建，这是总书记在中央农村工

作会议上明确提出的。所以，乡村建设一定要照

顾农民的感受，体现他们的需求，不能主观意志，更

不能搞形式主义、官僚主义，要把好事办好，把

实事办实。
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